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你们中间这一年多来一直在我们中间聚会的人都知道，我们在《约翰福音》的系

列讲道中多次地提到，约翰在整卷福音书里让我们看到，耶稣在犹太人面前出庭

受审，但事实上，是犹太人在子的面前出庭受审。约翰反复使用的 ‘见证’‘证

人’等法庭用语在这一章和下一章里将达到最高潮。早在第 3 章里，耶稣就已经

说过，他将所见所闻的见证出来，只是没有人领受他的见证。那领受他见证的，

就印上印，证明神是真的(3：32)；第 5 章耶稣说：我若为自己作见证，我的见

证就不真；另外有一位给我作见证，我也知道他给我作的见证是真的。你们曾

差人到约翰那里，他为真理作过见证。其实我所受的不是从人来的；然而我说

这些话，为要叫你们得救。但我又比约翰更大的见证，因为父交给我要我成就

的事，就是我所做的事。这便见证我是父差来的(5：31-36)；当然还有第 8章犹

太人盘问耶稣：你是为自己作见证，你的见证不真。耶稣说：我虽然为自己作见

证，我的见证还是真的。因我知道我从哪里来，往哪里去。我是为自己作见证，

还有差我来的父也是为我作见证（8：13-14， 18）。 

贯穿于整个约翰福音的，是犹太人以为他们是原告、检方和法官，来审判耶稣和

他的事工。然而基督一次又一次地找来证人，他自己，父神，约翰，他所说话，

他所做的事都在反复见证，他是神差来的。但他们不接受这些见证。事实上，犹

太人已经被这些见证所征服，到了 11 章，看到耶稣使拉撒路从死里复活之后，

他们已经完全意识到:这人行好些神迹，我们怎么办呢？若这样由着他，人人都

要信他，罗马人也要来夺我们的地土和我们的百姓。内中有一个人，名叫该亚

法，当年作大祭司，对他们说：你们不知道吗，独不想不想一个人替百姓死，

免得通国灭亡，就是你们的益处（11：49）该亚法的意思很清楚：干嘛还要再盘

问审查这些东西，把他干掉不就省了我们的麻烦吗？因此，约翰让我们看到，犹

太人在 11 章的时候，已经判处了耶稣死刑。这就是为什么一些对圣经有疑问、



想找岔的人们所问的问题：马太、马可、路加福音都记录了耶稣被定十字架前被

大祭司该亚法审问，为什么约翰一点儿也没提这审讯？原因很简单，因为约翰在

11 章就已经告诉了我们这件事。大祭司、犹太人早已作出了决定，证人证词对

他们来说根本无关紧要了。现在让我们一起来学习 18：12-14 节，19-23 节。这

是犹太人对耶稣的最后一场审判。 

那队兵和千夫长并犹太人的差役就拿着耶稣，把他绑了，先带到亚那面前。因

为亚那是本年作大祭司该亚法的岳父。这该亚法就是从前向犹太人发议论说：

‘一个人替百姓死是有益的’那位。 

一上来我们就看到那个阵势：一边是如临大敌的罗马士兵、军官和犹太人领袖们，

另一边是被捆绑着的基督就是前十一节里，约翰已经告诉我们的 这位‘我是’。

这位握有全权的，现在被带到大祭司那里。约翰解释了一下说，那是大祭司的岳

父。但 23 节却又说是大祭司，这就使得不信的人指责说，圣经有矛盾。那这是

怎么回事呢？你知道吗？亚那是主前 6年到主后 15 年的前任大祭司。他是被罗

马人撤职的。你认为犹太人是怎么看待这件事？根据摩西律法，大祭司的任期是

多久？明文规定大祭司是终身制。对此，犹太人只好敢怒不敢言。根据第一世纪

著名犹太历史学家约西法斯的记载，从亚那被撤之后，大祭司的人选先后换过 5

次，都是他家的亲属，最后一位就是他的女婿该亚法。人们还是习惯性的称亚那

为大祭司。他一直被看作是这个大祭司之家的大家长。这件事甚至在《路加福音》

里都提到过：凯撒提庇留在位十五年，本丢比拉多作犹太巡抚，亚那和该亚法作

大祭司（路加福音 3：1-2）。大祭司难道是两个吗？当然不是，但路加了解当时

的情况，知道犹太人眼里亚那和该亚法的地位。所以他把他俩都称为大祭司。 

这就是耶稣被捕时的情况。他们早已判决了耶稣死刑，因此这不是一个正常的法

律程序，不过是走过场而已。约翰有意告诉我们这一切：这该亚法就是从前向犹

太人发议论说：‘一个人替百姓死是有益的’那位。 

到了 19-23 节: 

大祭司就以耶稣的门徒和他的教训盘问他。耶稣回答说：我从来是明明地对世

人说话。我常在会堂和殿里，就是犹太人聚集的地方教训人，我在暗地里并没

有说什么。你为什么问我呢？可以问听见的人，我对他们说的是什么；我所说

的，他们都知道。亚那列举了耶稣的两条罪状：你的门徒和你的教训。为什么是



这两条？记得刚才我们读的 11 章里该亚法的话吗？人人都要信他···你们不知

道吗，独不想不想一个人替百姓死，免得通国灭亡，就是你们的益处。 

也就是说，这两条罪状之一是耶稣叫拉撒路复活后，人人都要信他了，威胁到他

们的地位；另一条是第 10 章里犹太人对他的谴责：你是个人，反将自己当作神

（10：33）。在他们眼里，这当然是亵渎罪。因此他们认为耶稣是假教师。根据

《申命记》第 7 章，第 19 章和今天早上我们读的 17 章都规定，引人拜假神的人

必须被处死。因此这就成为他们处死耶稣的理由。基督没有辩护，只是说，我所

做所说的都是在公开场合。也就是说：证人呢？你们为什么不找证人来定我的

罪？耶稣说了这话，边上站着的一个差役用手掌打他，说：你这样回答大祭司

吗？耶稣回答说：我若说的不是，你可以指证我；我若说的是，你为什么打我

呢？亚那就把耶稣解到大祭司该亚法那里，仍是捆着去的。 

基督站在当时犹太人眼里最高的权威亚那面前，说：我若说的不是，你可以指证

我；我若说的是，你为什么打我呢？这也是在整个约翰福音的关键之一，为什么

这个完全清白的人被打被辱，被完全违法地判死刑？这些犹太人根本拿不出任何

有说服力的证据，假如他做错了什么事，他们为什么拿不出证据来？大祭司的反

应是什么？根本答不上来，因为他没有证据。犹太人根本没有证据，比拉多也没

有任何证据可以钉耶稣十字架。 

约翰让我们看到的这个画面是：大祭司哑口无言，清白无辜的基督被绑着转到早

已决定处死耶稣的该亚法那里。这是一个秘密法庭，这是一个违反摩西律法的法

庭。从表面上看，约翰没有回答为什么这个问题。与此同时，约翰让我们看到另

外一个法庭，那是在外面院子里发生的；里面的法庭上是无辜的基督，情愿以自

己的生命作见证，而外面那位曾赌咒发誓不离开基督的，却矢口否认：西门彼得

跟着耶稣，还有一个门徒跟着。那门徒就是大祭司认识的，他就同耶稣进了大

祭司的院子，彼得却站在门外。大祭司所认识的那个门徒出来，和看门的使女

说了一声，就领彼得进去。那看门的使女对彼得说：你不也是这个人的门徒吗？

他说：我不是。仆人和差役因为天冷，就生了炭火，站在那里烤火，彼得也同

他们站在烤火(18：15-18)。西门彼得正站着烤火，有人对他说：你不也是他的

门徒吗？彼得不承认，说：我不是！有大祭司的一个仆人，是彼得削掉耳朵那

人的亲属，说：我不是看见你同他在园子里吗?彼得又不承认。立时鸡就叫了（18：



25-27）。 

约翰让那个大祭司认识的门徒作为关键证人，大多数人认为那就是约翰自己，但

约翰没有提到那人的名字。这件本来可能是无人知晓的事情，现在读者可以确切

知道彼得的否认、抵赖，因为有人亲眼目睹。彼得之所以进得了院子，因为那个

门徒认识大祭司。请注意这里的对比：耶稣站在大祭司面前，彼得站在小使女面

前；一个是犹太人的最高权威，一个是是犹太人眼里最卑微的使女。她问彼得的

时候，彼得却一口否认。约翰还专门用了描写犹大站在那群来抓基督之人的方式，

告诉我们彼得至少暂时地加入了那伙人一起烤火，他不再和基督站在一起。并且

在 18 节和 25 节两次提到这点。连使女和仆人的问题，彼得的回答，用的都是一

模一样的词。约翰不紧不慢地，但确切地给我们描绘里面和外面的鲜明对照：对

着手持刀棒的，基督的回答是：我是；对着使女仆人的问题，彼得的回答是：我

不是。差别不能再大了。里面清白的被定罪，外面的却否认：我不是！成为可耻

的叛徒。救主和他的仆人之间割着万丈深渊。完全有能力的基督情愿受辱地被捆

绑、定罪；彼得却仍然在逃避受辱与死亡，抵挡不住怕遭拒绝。同样是彼得，几

分钟前还拔出刀来，现在却吓得连自己是基督的门徒都不敢承认，受苦、受死还

根本无法纳入彼得的概念。有意思的是，和其他几位福音书作者不同，约翰没有

提到第三次把彼得暴露出来的，是他的加利利口音。但这次约翰用那亲属的话来

提醒我们这个以为是靠刀剑、力量建立国度的彼得之愚蠢，：我不是看见你同他

在园子里吗? 我们看到的是，刚才还是那么英勇无畏的彼得和甘心情愿受苦的基

督之间的反差。彼得的阳刚之气在承认自己的救主与信仰面前，顷刻之间荡然无

存。耶稣基督说出了约翰想要告诉我们的一切: 你们已经知道他是谁，他从哪里

来，他为什么在这里。这位清白无辜的义人被绑着带着；不义的彼得此时此刻或

许是感到羞愧，或许是心里烦恼，约翰一点儿也没提，只是让我们知道彼得站在

那里，是个自由身。第二天可以到他想去的地方，做他想做的事情。 

这里所包含的问题是：为什么清白无辜的被绑走？因为如果这位清白无辜的不采

取行动的话，有罪、无能的彼得其他门徒们本来应该受死。彼得是基督被捆绑、

被钉十字架的原因。没有基督被绑被杀，彼得与犹大之间的差别又何在？基督难

道没有祷告过: 因你所赐给我的名保守了他们，除了那灭亡之子，没有一个灭亡

的吗？现在眼前的这位和犹大实在说不出有太大的差别，彼得也是叛徒，但最终



彼得会被重新建立，并且要为基督建立教会。假如基督不被捆绑不上十字架，哪

来这般救赎如此恩典？你看，基督上十字架就是为了拯救像彼得一样的罪人，神

的恩典就是如此深不可测。这个故事我们听过太多遍了，太熟了，有时候还以为

自己明白神的恩典。我们真的明白吗？我们真的明白基督是何等原因饶恕达到如

此地步的罪吗？假设你是第一世纪的基督徒，你所在罗马帝国政府决定不允许教

会在他们国家正常运作，对教会进行从上到下系统性的逼迫、惩罚、折磨、甚至

死刑；妻子目睹丈夫眼睛被挖出、孩子亲眼看着自己的双亲被处死。而你是一个

坚决相信基督的人，你怎么办？你看见教会里有些基督徒离开信仰否认基督，你

作何想？若干年之后，新的政府上台，逼迫停止，那些基督徒回到教会，希望教

会重新恢复自己的信仰，你怎么说？彼得当时没遇到太大的问题，但初代教会多

次经历这样的事情(注：中国教会 50 年代以及后来的多次逼迫中，不也是出现同样的情况，

许多人拒绝接纳从前曾经否认信仰的人回到教会吗？)。主耶稣基督的恩典有多大？诗篇

说: 得赦免其过遮盖其罪的，这人是有福的（诗篇 32）；罗马书第 5章宣告：罪

在哪里显多，恩典就更显多了。 

我们真的明白基督的恩典吗？或许你明白圣经上说的，但你在家里呢？在你看来

你是无辜的，却受到伤害；有的甚至多年来非常不公地对待你，现在来向你道歉

说：对不起，我错了，我向你道歉。你怎么说？这时候恩典是什么样子的？ 

当然啦，读这些经文、头脑中理解这些经文不难。但有一天当你会面对这样的事

情，就会显出你的真相；你的极端自私、丑恶罪行、你的一颗邪恶之心暴露出来

的时候，神的恩典还足够吗？或者还是你必须做些什么，可以在神面前将功赎

罪？我们看着这个故事在我们面前展开，基督被捆绑带走；彼得加入罪人的行列，

否认救主、否认基督。约翰将在接下来的几个礼拜里会让我们看到，十字架就是

为了拯救像彼得这样的罪人；基督愿意并且能够赦免一切求告他名的罪人，不是

一开始是时候，不是一次，而是每次；好叫他的公义在我们里面彰显出来。你我

多少次加入了彼得之列，但基督今天早上还说：我的恩典够你用，你是属我的。

愿我们接受如此恩典，也白白地给予别人。 

让我们一起祷告。 


